

# LA PROPAGANDA

## PERIODICO SEMANAL

### DE INTERESES GENERALES Y POLÍTICOS, CIENCIAS Y LITERATURA

DIRECTOR,  
**DON ENRIQUE ESCRIBANO.**

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
4 Barrio Nuevo, 4

ADMINISTRADOR,  
**DON FRANCISCO JIMENEZ**

## CARNAVAL

No me insten ustedes... Será el tema de oportunidad, propicio para toda suerte de epigramas y de comentarios, y adecuado á mi pluma burlona y despreocupada.... ¡En hora buena! Pero no me gustan los temas de circunstancias.

Un artículo carnevesco, resultaría un bromazo.

Y bien mirado, el Carnaval es ya la época más inocente de todo el año.

¡Hablar del Carnaval!... ¡Bah! Cuatro mascarones sin gracia, media docena de señoritos vestidos de mujer, sinduda porque el traje les sienta á las mil maravillas, unos cuantos niños pregonando con vistosos trajes la vanidad de los padres, y paren ustedes de contar.

Desde hace algunos años, el carnaval se queda en casa.

Y se comprende.

Era uno de sus incentivos y su principal encanto, la facultad, al disfraz inherente, de soltar al prójimo cuatro desvergüenzas y otros tantos descaros. Pues hoy no se necesita careta para eso. Desvergüenzas y descaros sueltanse á cara limpia de banco á banco los diputados, como si tal cosa.

Por ese lado, el Carnaval es inútil. Hacíanlo deseado el gracejo y el chiste en el decir, y la intencion humorística y epigramática que mostraba en bailes y salones. ¡Otra inutilidad! Ahora el gracejo y el chiste se han replegado en cierto sitio, y el epigrama se trueca en grosería á toda hora y el humor en sarcasmo continuado.

¡Carnaval, carnaval! ¿Puede servir de algo en tiempos en que no hay reparo en nadie para presentarse al desnudo?

El bromazo pudo ser la envoltura azucarada de la verdad amarga. Ahora tenemos el paladar acostumbrado á todo. Vivimos tragando quina.

Permitiérame organizar un Carnaval á mi gusto y, por Dios, que habia de hacerlo célebre.

Haria obligatorio el traje carnevesco, proscribiendo el disfraz al mismo tiempo.

Hoy el disfraz está en la levita.

Y terminaría la broma con una danza macabra.

Verdadera.

¡Qué cabalgatas más originales! Haria ginetes al país, y cabalgaduras de los políticos.

Segun obran todos ellos, no podrán darse ofendidos por esto.

Gobiernan con las manos como si gobernarán con los pies.

Lo mismo.

¡Qué bailes más nuevos! En el aire bailarían muchos.

Y no de puro gusto.

Tal vez, con este Carnaval *sui generis* hiciera imposible todo Carnaval futuro.

En época ó no en época de Carnestolendas.

Pero puedo asegurar que librería al país de mascarones.

Y de bromazos.

Caros.

Como esto no es factible, vuelvo á mi tema. ¡No me gustan los artículos de circunstancias!

Sobrados disfraces veo en la optica de mi fantasia.

Allí tal personaje sonado y campanudo viste traje de capitán de bandidos y cual influyente dama muéstrase al desnudo como meretriz desververgonzada.

Allí el patriotismo de muchos se encubre de vanidades de payo real, y bajo nombres coronados aparece la codicia, acaparadora de arreglos y componendas lucrativas.

Allí hay ministros con refrendos extranjerios; gobernadores lucrando con el tanto por ciento del vicio; depositarios-ratas; excelentísimos.... en el arte de birlar confianzas; hombres probos mientras no se les pone á prueba; sabios de mogollon y por reflejo; influencias á prima fija é integridades en subasta, patrias que caben en un estómago y estómagos que no caben en la patria; chacotas al sudor, burlas al trabajo, sarcasmos á la honradez y epigramáticas diatribas á la virtud.

Allí está todo... lo que no debiera estar. Si no existiera, se entiende.

Y con ese Carnaval de recuerdos y de recónditas fotografías que guardo en mi cerebro, ¿aun quieren ustedes que hable de ese otro carnestolendas ridículo de maricacas y mamarrachos?

No haré tal.

Por lo menos hasta que esa fiesta no se traslade á su fecha más propia:

Al 28 de Diciembre.

## GIGANTES Y PIGMEOS.

Estamos en la creencia, que así como los hombres de iniciativa fecunda que constantemente conciben y realizan ideas elevadas, merecen el nombre de Gigantes, igualmente los que inspiran sus prácticas sólo en el mas refinado egoismo individual merecen el dictado de Pigmeos.

El que lleva el inmoral escepticismo y la corrupcion á todo cuanto tocan sus manos; el que impotente para realizar ningún acto generoso carece de actividad para todo menos para herir impunente al prójimo, acechando siempre la ocasion de hacer *leña de árbol caído*, en un Pigmeo; es la nada.

¿Veis aquel caballero en cuyo rostro se refleja la satisfaccion, que de sus ojos parecen salir torrentes de luz, que su noble semblante demuestra la tranquilidad del espíritu y la paz del corazón, cosas ambas tan útiles para la vida como el oxígeno para los pulmones? ¿Le veis? Es uno de esos hombres, que por fortuna, y en buen hora lo digamos, tanto abundan en este siglo del trabajo, que contribuyen con su inteligencia y su poder á abrir talleres á todos los brazos y escuelas á todas las inteligencias; asociándose con otros de su talla ha procurado formar una fuerza colectiva para crear vastos campos de actividad y de produccion, ha contribuido á limitar la pobreza sin limitar la riqueza, haciendo despedir de la tierra más claridad y más bienestar en provecho de todos. Pues bien; ¡este caballero es un Gigante!

El ennegrecido herrero que trabaja con incansante afán; el minero que baja á las profundidades del abismo y penetra en las entrañas de empinados montes; el artifice que teje las ropas con que nos abrigamos, el profesor que consume su vida y sacrifica su inteligencia para enseñar á la juventud que ha de formar la gran sociedad del porvenir, y otros muchos operarios del inmenso laboratorio universal, si

alguna vez en el trascurso de su vida se ven acosados por algún hombre de mirada siniestra y semblante inquieto, por algún sér que no tendrá de humano más que el rostro, éste sér será el egoismo, el escepticismo, un Pigmeo!

Mirad; allí está un jornalero que ha gastado cinco céntimos comprando un periódico, comprando este orador mudo que arroja luz á torrentes, iluminando á los pueblos como el sol alumbraba el espacio, lo lee y se entera de un drama que le conmueve el alma, se entera de una catástrofe que desgarró su corazón; allá á cuarenta ó cien leguas, lejos de la costa, en medio de la monstruosidad de encrispadas olas, rotas y agitadas por el viento, han parecido una porcion de hombres, un puñado de titanes del trabajo.

Los gritos desesperados que arrojaron aquellos infelices al verse rodeados por los vaivenes de abismos insondables, la amargura que trajeron en medio de aquellos derrumbamientos entreviendo á sus familias sin su indispensable punto de apoyo; hacen rodar gruesas lágrimas por las mejillas del pobre obrero y recuerda que tiene que contribuir con su pequeño óbolo para aliviar tanta desgracia. Pues bien; este obrero, este jornalero, ¡es un Gigante!

El sufrido campesino que trabaja no perdonando á su cuerpo y ni casi á su vida, proporcionando á la sociedad los alimentos que le son más necesarios; que cultiva y mejora las tierras y recoje sus frutos, y no pasa la semana, el día, ni una hora sin su asiduo y pesado trabajo, y despues de tantas fatigas, de las que apenas le queda escaso alimento conque sostenerse, no será extraño todavía que se vea acosado—como el cordero por el lobo—por algun avariento egoísta, de corazón más duro que el acero y más negro que las tinieblas. El labrador que así se viere acosado exclamará sin miedo de equivocarse: Ese que me quiere postergar es un Pigmeo!

Por fin: el que consiga hacer comprender á los campesinos que sus juntas verifican un milagro al arrastrar el carro por puntos que antes se llamaban caminos; el que consiga hacerles ver que es un contrasentido que hombres laboriosos hayan dejado que se pierdan los puentes por causa de la indiferencia con que miran lo que tanto les interesa; el que pueda imbuirles la idea de que basta solo querer reformas para conseguirlas á costa de insignificantes sacrificios, haciéndoles ver que delinque el que abandona los intereses de sus hermanos, de la colectividad, que es preciso, indispensable inspirarse en el deber, porque el deber es el que inspira la constancia, cuyo premio es la victoria, insista hoy, mañana y siempre y acabe por llevar á efecto la obra que se propone. Aquél que esto consiga no solamente será un Gigante, sino que eclipsará á todos los Pigmeos, sus naturales enemigos.

L. V. DE P.

## CARTA DE MADRID.

13 de Febrero de 1890.

Sr. D. Enrique Escribano.

Muy señor mío: Bien se presta la semana actual á reflexionar acerca de las importantes cuestiones que se debaten en la Cámara popular. Despues de los discursos de los señores Martos y Gamazo que pusieron término á trabajos estériles y cuestiones personales, ha empezado la discusion de los presupuestos y la de continuacion del sufragio.

Pronto ha de ser ley tan importante proyecto dada la celeridad con que se discute y el empeño de las minorías liberales en sacarle á salvo de sus verdaderos enemigos, los conser-

dores. Estos, despues del discurso de Pidal del día 12 en que apoyó una enmienda que establecia tres grupos de electores en órden á la cuota de contribucion, parece han plegado velas y desistido de poner obstruccionismos, frente á la enérgica aptitud del partido liberal y demás oposiciones. Puede considerarse un hecho á breve plazo la aprobacion del sufragio y por lo tanto el cumplimiento del punto más importante del programa de Sagasta.

Lo que merece consignarse en las discusiones de las pasadas tardes, es el contraste del discurso del Sr. Pidal y el del Sr. Romero Robledo. El del primero, lleno de lugares comunes, terminó por la eterna queja del partido conservador, por lo de las *silvas* saliendo aquello de *canalla asalariada, bazofia social* etc. etc. Dios le habrá perdonado al difunto conde de Toreno; pero los épitetos *sub rayados* son de su invencion y graciosamente los ha heredado el Sr. Pidal. El del segundo, aparte la competencia reconocida en asuntos electorales, fué elocuentemente y provisto de una dialéctica irresistible. Trataba de llevar al ánimo de la Cámara el convencimiento de que la cédula electoral, era indispensable para garantizar el derecho del elector y depurar responsabilidades en caso de falsedad.

Y tenía muchísima razon el Sr. Romero Robledo. Se comprende que en un sufragio restringido puede consentirse la no existencia de cédula, toda vez que el voto se funda en la cuota de contribucion. Pero en un sistema de sufragio universal, ¿en qué se ha de conocer sin la garantía de la cédula al que sea elector del que no lo sea? Pues apesar de las razones abrumadoras y convincentes que envolvía esta enmienda probablemente será deshechada.

En la discusion de presupuestos de cuya comision es presidente el Sr. Moret en sustitucion al actual Ministro de Hacienda, cosa que disgustó al grupo de los económicos, se adelanta poco porque dentro de una misma sesion se abrazan tres extremos: preguntas, sufragio y presupuesto. Serian en extremo convenientes las sesiones dobles. Ayer el elocuente diputado republicano Sr. Azcárate, consumió, con la competencia que le es característica, su turno en contra de los gastos de representación asignados al Presidente del Consejo de Ministros.

Se aprobó el primer capítulo del título primero y para el segundo se pidió votacion nominal votando en contra del Gobierno los republicanos y los amigos del Sr. Martos, Cassola y Romero.

La política de bastidores parece entrar en un nuevo período de evolucion despues del discurso de tonos liberales pronunciado por Cánovas al ir á rendir un recuerdo á la memoria del que fué presidente del Circulo conservador. Se indica la aproximacion del Duque de Tetuan, quizá el ingreso de Martínez Campos en el partido conservador.

Todos los años por ahora el partido republicano, sin distincion de matices, conmemora la fecha en que se proclamó la republica española. Este año la conmemoracion ha revestido mayor solemnidad. Renunció á hacer descripcion de los numerosos banquetes con que la noche del 11 se vieron socorridos algunos cafés; de ellos ya se tendrá conocimiento por los diarios madrileños.

Lo importante en el campo republicano seran las deliberaciones de la Asamblea reunida en el Liceo Rivas con asistencia de los delegados de provincias. Pocas veces el partido republicano hizo más alarde de fuerzas; los elementos aquí reunidos son por sus talentos y prestigios los representantes genuinos del credo republicano en provincias; ya veremos si se deja conocer por la trascendencia de sus acuerdos hoy que las circunstancias soplan con viento favorable.

Las inteligencias con los ilustres repúblicos portugueses, prueba que la causa gana terreno en el vecino reino. No ha pasado la frontera para estrechar personalmente la afinidad de ideas; pero en los telegramas remitidos por Teófilo Braga, Latino Coelho, Magallanes de Lima y otros, se ve bien á las claras que juntos han de ir á la soñada federacion ibérica.

La nota discordante en medio del júbilo de los republicanos ha sido producida por la actitud del Sr. Castelar, prohibiendo las reuniones á sus amigos bajo ningún pretexto. Para ello ha ejercido de Pontífice, excomulgando á quien no culpía sus órdenes.

Sin embargo le salió un *lobanillo* en la nariz, que como el antiguo de Orcasitas, difícil-



Se matan anualmente en Africa 65,000 elefantes, poniendo el número en el término más bajo.

Esto supone la producción de una cantidad de marfil crudo cuyo valor es de unas 170,000 libras esterlinas.

Este marfil se exporta a varias partes del mundo a los mercados europeos, americano y asiático.

Se guarda una buena cantidad sin embargo en Africa para los príncipes del país que son muy aficionados, y por lo regular, conocedores del marfil bueno.

La producción fuera de Africa es insignificante pues entre India, Ceylan; Sumatra, no se producen más que unas 20 toneladas.

La India es la mayor consumidora de marfil y el mercado de la China también es bueno.

SECCION DE ENSEÑANZA.

SOBRE LA GRAN INIQUIDAD.

El clamoreo de la prensa profesional y no profesional sobre pagos de primera enseñanza, sigue lo mismo y descansando bajo un profundo sueño; ignorando cuando llegará la época de su desaletargamiento.

Hoy nuestra atmósfera se halla en un todo enrarecida; y esperamos un día no lejano en que vengan otros vientos a purificarla, que prolongado este, la muerte de los Maestros será bajo el peso de una asfixia estomacal.

Sr. Gobernador, tome parte activa sobre tan desatendida clase como es hoy la carrera del Magisterio, que de no ser así, está muy cercano el día en que casi todos o la mayoría de ellos tengamos que cerrar las escuelas que regentamos por la escasez de fuerzas que nos restan para poder continuar con tan penosa tarea.

Hoy nuestra clase viene sufriendo un martirologio, que sin temor de equivocarme, se halla en un todo fuera de razon, porque si examinamos detenidamente los anales de primera enseñanza, será difícil registrar una época tan desastrosa, tan inicua, tan cruel, tan poco acertada, pudiendo decir que hoy los Maestros de escuela estamos fuera de la esfera de actividad de todos.

Yo preguntaría: ¿Quiénes desempeñan un cargo público en la sociedad, que sus primeros elementos no sean debidos al Maestro de escuela, a ese ser que tan vilipendiado y ultrajado está de todos y que para mejor decir, no encuentra un punto de salvacion material para conseguir el logro de sus pobres aspiraciones, unido a estas, el escaso producto de sus haberes que tan religiosamente tiene devengado, careciendo de su triste haber, que con el sudor de sus mejillas consiguió lograrle y ahora después de tantos sacrificios no encuentra otro medio que acudir al usurero, y sin él, vería a sus seres queridos implorando la caridad pública? ¿No es esto una vergüenza?

Muchos pueblos han hecho sus ingresos, unos en tiempo correspondiente, otros fuera de épocas determinadas al Real decreto de Julio último, percibiendo los Maestros la parte ingresada por ellos, mientras que lo correspondiente al tanto por ciento que ha de ingresar la Hacienda en Caja, no sabemos cuándo llegará el día en que expidan el total de sus libramientos. Sobre esto, se nos dirá, que al no haber ingresado los Recaudadores no hay fondos para hacer efectivos todos los atrasos que se adeudan del último ejercicio y del actual, pero ¿el por qué no se les obliga?

Del 4.º trimestre del ejercicio de 1887 a 88, hay Maestros que les falta por cobrar treinta pesetas, ¿sucederá lo propio con lo del 4.º del 88 a 89? En ese caso, ninguno sufre más descuento que el pobre Maestro de escuela.

Mentira parece que solo nosotros suframos una rigurosidad tan prolongada, que de seguir bajo la atmósfera actual sin encontrar remedio alguno, debemos cerrar nuestras escuelas y convertirnos en verdaderos gañanes, y al menos tendremos la recompensa de nuestro trabajo para cubrir con ella las necesidades de nuestras familias.

Todo el mundo se ha preocupado de la enfermedad reinante conocida con el nombre del «dengue», enfermedad que si mal no recuerdo, la vienen padeciendo los Maestros de escuela de año y medio a esta parte. Nosotros, no tentamos que temerla por cuanto que la mayoría de los Maestros contábamos con recursos sobrantes para nuestro pronto restablecimiento.

Esperamos del celo del Sr. Gobernador que obligará a ingresar en Caja todo lo que se adeuda por primera enseñanza. Al hacerlo así, no solo hará cumplir la ley, sino que merecerá el agradecimiento del Magisterio y su nombre ocupará preferente lugar en la memoria de los Maestros.

En nombre de todos los compañeros le damos anticipadas gracias.

CICLON.

PALOS Y PALMAS.

¡Qué grato placer experimentamos cuando, en medio de los hechos que diariamente nos vemos obligados a censurar, registramos bellas acciones que aplaudir!

Tal suerte nos cabe en este día. El Ayuntamiento de Boos, en este partido judicial, celoso cual pocos por la enseñanza y sus encargados, no solo ha mandado construir por cuenta de los fondos del municipio una plataforma para la escuela, sino que también proporciona lo necesario para el alumbrado del local, durante las noches que el Profesor dedica a la enseñanza de adultos.

Bien merece el expresado Ayuntamiento y su digno presidente nuestros modestos aplausos y los de todas las personas amantes de la cultura nacional.

La cuestion de las propuestas por concurso para las escuelas públicas de Madrid ha venido a confirmar nuestras ideas acerca de la justicia que impera en los asuntos de la enseñanza.

Maestros que con una oposicion—pero entendemos que sin haber desempeñado escuela—de golpe y porrazo se plantan en las escuelas de Madrid, es decir, en lo mejor que ofrece la clase, constituyen una gran enseñanza.

Manos blancas no ofenden y, por contrario, manos amarillas hacen que individuos que no sirven para rancheros, sienten plaza de generales.

Esto será de carnado y brusco y naturalista. PERO ES VERDAD.

Con Maestros que así se prestan a ser víctimas humildes del favor, que les eleva, y con aquellos otros celeberrimos prudentes, muy señores nuestros, que, porque cobran ellos, creen que los que se mueren de hambre no deben ni aún quejarse, no se puede ir a ninguna parte.

Es decir, a una, sí. A la cesantía de los primeros. Y a condenar a los segundos a no cobrar en varios años seguidos.

De este modo, aunque el remedio sea un poco fuerte, se librará al Magisterio de los miembros gangrenosos y podridos.

Crec que a D.ª Blanca de Borbon, muy poderosa señora, le han nombrado no sé si hermana mayor de no recuerdo cual cofradía de Zaragoza.

Si todos los méritos de D.ª Blanca se reducen a fusilar liberales, con la mayor humildad y en la forma que mejor convenga en derecho, protesto contra semejante nombramiento.

El cual nombramiento entraña una gran injusticia. Aquí nos tienen ustedes a los Maestros fusilando a la necesidad—y por cierto que nunca acabamos con ella—y no se nos nombra cofrade de ninguna hermandad.

Pero es lo que dirán algunos. —Los Maestros son hermanos de todas las calamidades económicas.

LIBRAJO.

SECCION LITERARIA.

LA MUJER PERIÓDICO.

La mujer alta y robusta que se viste con esmero y habla con tono severo entre ironica y adusta.

La que no es superficial, la que piensa mucho y hondo, es artículo de fondo, mejor dicho: editorial.

La que en casa y en la calle me gasta el vestido holgado y no muestra gran cuidado por ceñirse mucho el talle. La del aire desenvuelto, la del mirar atrevido, la que el mundo ha recorrido, esa mujer es el suelto.

La que a todas horas cuenta lo que ocurre en la ciudad y asusta a la vecindad con las historias que inventa que al fin resultan ficticias, la que sus trajes recorta y el qué diran no le importa, es la seccion de noticias.

La que dice lo que pasa y nadie en serio lo toma, la que siempre está de broma, la que siempre está de guasa. La que es alegre y sencilla con puntos de pizpireta y ribetes de coqueta, esa es una gaceticilla.

La que con amores sueña y anda en bailes y paseos, escuchando chicleos entre afligida y risueña. La que a la poste y al fin de romántica jornada en limpio no saca nada, es la mujer folletin.

La que con los elegantes, no trata, y recorre el mundo brindándole amor profundo a todos los comerciantes. La que juzga asaz pueril todo aquello que entretiene y piensa en lo que conviene, es la seccion mercantil.

La que es ligera en el trato y hace visitas frecuentes y corre tras de las gentes ofreciendo su retrato.

La que a todas horas sale y en todas partes se exhibe y a todo el mundo recibe, es un anuncio que vale.

FRANCISCO DURANTE.

VARIEDADES.

¿A QUE SÍ?

—¿Da usted su permiso? —Sí, ¿qué hay?

Y apareció en la puerta de mi cuarto un muchacho delgado, enjuto y de tan poca presencia que se le iba a llevar el aire si salía a la calle. Era mi asistente.

—Señorito, usted me dispensará si le molesto.... pero quisiera pedirle a usted un favor —Habla, hombre, habla,—le dije.

—Pues es el caso, que yo no sé leer ni escribir, y quería aprender.

—Bueno, me parece muy bien, pero no sé por qué me he de enfadar por eso.

—Es que, señorito, yo lo que quería es que usted me enseñase porque los maestros dicen que soy bruto y que no sirvo para nada, y yo no sé... si usted querrá.

—¿Para qué quieres aprender?—le dije. —Para ser sargento y luego...

Me heché a reír sin querer. Al ver aquel tipo escuálido y de parada fisonomía pasó por mi mente la misma idea de los maestros sin poder remediar. Nada quisiera decirle de si estaba descontento de ser mi asistente, para no azorarlo y hacerle volver atrás en su decision. Al contrario, al ver que se disgustaba de mi risa, me formalicé y le dije: —Bueno te enseñaré a leer.

Era un excelente muchacho que me quería y me entendia muy bien, pues llevaba bastante tiempo conmigo; pero aquel día su cariño se convirtió en frenesí, y después de llorar, besarme la mano y no sé cuantos excesos más, tuve que decirle que me dejase solo, que ya arreglaría yo el modo de enseñarle a leer. Y en efecto, aprendió. Aquella inteligencia adormecida que transmitía su estado a la parte física, despertó potente y robusta, haciendo cambiar su ser de tal modo, que a los seis meses no lo hubiese conocido nadie física ni moralmente.

Yo mismo no me daba cuenta de la transformacion que en él se había determinado y a la que contribuía sin saberlo.

Por entonces tuve que dejar el regimiento para ir a una mision diplomática, y no sin pena me despedí del buen Agustín, recomendándole que no se abandonara y siguiese el camino que había emprendido. No hacía falta la advertencia, como afortunadamente tuvo luego ocasion de probar.

Aquel día fue uno de los más frios del invierno del 74. Apenas terminada la guerra franco-alemana del 70-71, a la que asistí en calidad de agregado, tuve que venir precipitadamente a España para tomar parte en nuestra desgraciada guerra civil.

Y después de haber pasado cuatro años seguidos en los campos de batalla, teniendo la suerte de ser respetado por las balas, circunstancia que nadie sabe la confianza que da en la guerra, sentía al salir de Oñate no sé qué tristeza en el alma, no sé qué miedo (por qué no decirlo), de que aquella había de ser mi última marcha.

Entramos por lo más quebrado de la sierra de Aralar. Mi batería iba con la vanguardia, y en el grueso venia un regimiento de infantería que se había incorporado a la columna al ponernos en marcha. La nieve nos cerraba los pasos: la ventisca nos impedía ver nuestro camino; solo de cuando en cuando se oían los ayes lastimeros de algun soldado que había perdido pié y se precipitaba en los desconocidos abismos de la sierra.

Yo iba con un cuidado excesivo para no perder una sola de las piezas que constituían toda la dotacion de artillería de la columna.

No recuerdo marcha más triste ni más difícil en mi vida.

Y para colmo de males, no sabía nadie, ni el mismo general, en qué punto podía presentarse el enemigo.

Desgraciadamente pronto lo supimos. Súbitamente y como a media tarde, se hicieron sentir fuertes descargas a nuestra derecha, replegóse la extrema van-

guardia que iba muy poco distanciada y me encontré yo solo con mi batería frente a una considerable partida carlista.

No sé como nos pusimos en batería, no sé si hicimos fuego bien ó mal, no recuerdo nada de aquella tarde. El estado de mi ánimo, acobardado por sí, por la naturaleza y por la brusca transacion de la marcha a la batalla, me impidió darme cuenta de nada.

Solo recuerdo que empezó el despliegue de nuestro grueso por la izquierda de la batería, y que al pasar a nuestra altura un regimiento de infantería oí decir a una voz que no me era desconocida ¡hasta luego! Después solo vi hoinas que se enabran entre las piezas, artilleros revolcándose en su sangre, humo, mucho, humo, y por último el golpe de dos hombres que me despidió de la roca en que me había colocado para dominar mejor y me precipitó no sé dónde ni por cuánto tiempo.

Quando me puede dar cuenta de dónde estaba, oí aun el ruido ensordecedor de mis cañones y me encontré rodeado de muertos y de carlistas.

A mi lado se hallaba sin vida el teniente de mi batería, esparcidos casi todos los artilleros, muertos ó heridos y las piezas servidas por carlistas.

Senti tal rabia al ver esto que, haciendo un esfuerzo supremo, me levanté a tiempo que un oficial carlista, señalando a las piezas y mirando a no sé quién a través del espeso humo que las envolvía, gritaba: ¿a que no?

—¿A que sí? le contestaron desde fuera, y en aquel momento, teniendo que apoyarme en la peña para no caermé, vi entrar en la batería, seguido de unos pocos artilleros y de una compañía de infantería, a un teniente que dirigiéndose a mí, me cogió en sus brazos y mientras sus soldados desalojaban a los carlistas de su posicion me dijo:

—No me conoce usted, mi capitán: soy Agustín, su antiguo asistente, que debe a usted su carrera y tiene hoy un verdaero placer pagándole en parte al salvarle la vida.

Esto nos contaba el coronel X... no hace muchos días ponderando las ventajas de tratar al soldado como persona y no como a cosa; que es lo que desgraciadamente se hace todavía por algunos oficiales, y poniendo a su alcance los medios de elevarse y elevar por tanto al ejército y a toda la sociedad.

FERNANDO RUIZ.

ÚLTIMA HORA.

Director PROPAGANDA.

Madrid 15, 2 y media tarde.

Sesion borrascosa en el Congreso con motivo de las excedencias.—La discusion del sufragio continúa con bastante calor.

El Corresponsal.

ANUNCIOS

El que quiera interesarse en la compra de una bonita fábrica de harinas perfectamente montada a la moderna situada en el pueblo de Buberca, provincia de Zaragoza, por donde atraviesa el rio Jalon y ferro-carril del Mediodia, puede avistarse con su dueño Andrés Saucó Judez, vecino del mismo, quien la vende a su propia voluntad.

CARBUNCO-CIDA

DEL

DOCTOR MONGE

Eficacísimo y acreditado remedio para curar en breve tiempo (y sin quemaduras) el Carbunco ó Pústula maligna; así como la picadura de animales venenosos.

Precio de la caja 25 pesetas. Gratis a los Hospitales civiles y militares.

Gran descuento a los señores Farmacéuticos.

Depósito Central.—Farmacia del autor; Doctor Monge.—Postigo 10 Soria.

Barcelona, Sociedad Farmacéutica — Doctor Andrés.—Madrid, Hijos de C. Uzzurrún.—Bailén, Herce.—Valencia, García Marín y Compañía.—Zaragoza, Armisen.—Santander, Ordoñez.—Cáceres, G. Hurtado.—Toledo, Gil de Alboroz.

El mejor purgante

son las legítimas Píldoras Suizas de A. Brandt de San Gall (Suiza). Se hallan en cajas de 1.50 pesetas en todas las farmacias y especialmente en las de D. Angel Lacalle y don Benifacio Monge, Soria.

BOMBO DEUSMA:

Establecimiento tipográfico de LA PROPAGANDA.

Doctor Monge,

# GRAN OFICINA DE FARMACIA

## ALOPÁTICA, HOMEOPÁTICA Y DOSIMÉTRICA, FUNDADA EL AÑO 1871.

Los medicamentos de nuestra exclusiva preparacion, que se detallan en la parte central de este anuncio, llevan al enfermo la garantia del conocimiento exacto que el profesor tiene de sus componentes, de la pureza de los materiales farmacéuticos empleados en su confeccion, y de la cantidad, ó dosis, que contienen de sustancia preferente en actividad.

La reposicion de acreditados específicos *Nacionales y Extranjeros* que esta casa tiene al despacho, lo mismo que la de aguas minerales naturales de más fama, es numerosisima.

Llevamos la representacion, exclusiva en la provincia, de varios autores de los primeros, como Ortega, Armisen, Pizá, García, Marín, etc. etc., y de aquí que las recibamos directamente de los centros productores; y de algunos propietarios de manantiales de las segundas, que nos las envian recientemente recogidas.

Nuestras ya antiguas y bien cimentadas relaciones profesionales nos facilitan el poder cumplimentar, con toda rapidez, cuantos encargos se nos hagan relativos á la Farmacia.

Hé aquí los nombres de algunos de los aludidos específicos:

Zarzaparrilla, pildoras y pectoral de cereza del Dr. Ayer.—Polvos ingleses de Stedman, para la denticion.—Pildoras antisépticas de Audet.—Sulfurina Jimeno—Pastillas cocaina Houdét, y Bonard.—Callicida Escribá.—Jarabe de Climent.—Amargo de Angostura.—Pildoras restauradoras Formiguera.—Pastillas Azodas.—Pildoras Lourdes.—Pildoras y licor Laville.—Grageas é Inyeccion Saez.—Jarabe de Hemoglobina.—Pectoral de Anacahuita.—Bálsamo Fullola—Licor estomacal de Bitrán, (*de Langa de Duero*)—y otros DOSCIENTOS preparados más, de reputados autores.

Doctor Monge,

Guantes de fricciones.—Termómetros clínicos.

### PREPARADOS DE LA CASA

(Varios de los cuales fueron premiados por el Jurado científico profesional, en la Exposición Farmacéutica celebrada en Madrid el año 1882.)

Jarabe de Quebracho.—Contra el Asma.

Jarabe de Convallaria.—Contra las palpitaciones del corazon.

Pildoras Gelsemino.—Contra la jaqueca.

Misura antidiférica.—Contra el garrutillo.

Jarabe de nogal iodado.—Contra las escrófulas.

Jarabe de estigmas de maiz con litina.—Contra las enfermedades cardiacas y de la vejiga.

Jarabe y polvos Helenina.—Contra la tisis.

Vino de Pepto. a.—Contra las malas digestiones.

Vinos de quina, simple-ferruginoso-y con cacao.—Altamente tónicos y reconstituyentes.

Jarabe de Arenaria.—Contra los cálculos y arenillas.

Jarabe de Euforbia pilulifera.—Contra el Asma.

Elixir Botol.—Superior dentífico.

Bálsamo Opodeldoch sólido.—Contra el reuma.

Licor de los ángeles.—Contra el dolor de muelas.

### ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO.

Ferruginoso.—El non-plus ultra de los antiescrofulosos y reconstituyentes. Superior á todas las emulsiones y demás preparados conocidos hasta el día.

Cuantos aparatos puedan precisar al doliente.

### VISITANDO

su amplio y bien organizado laboratorio de preparaciones, es como se adquiere idea perfecta y evidente de la importancia de este nuestro establecimiento

FARMACÉUTICO,

DR. MONGE

Siempre atentos, y en incesante vigilancia á los importantes y rápidos progresos de la moderna *Terapéutica*, poseemos una vastisima coleccion—verdadero arsenal—de nuevas sustancias de composición definitiva, y *químicamente puras*, que ponemos á disposicion de la ilustrada clase *médica* facilitándola asi el ejercicio de su humanitaria profesion para conseguir pronto alivio en varias enfermedades, y curacion completa en las más de ellas.

Entre las muchas de las referidas sustancias que pudiéramos detallar lo haremos, tan solo, de las siguientes:

Duboisina, Evonimina, Mentól, Timól, Salól, Naftól, Helenina, Oxilato de Cerio, Maltina, Antifebrina, Yodól, Sulfonal, Fanacetina, Hamamelis Virginica, Sulfato de Esparteina, Lanolina, Nitrato de Amilo, Piridyna, Resineona de Brea, Jequirity, Pancreatina, Diastasa, Pilocarpina, Cocaina, etc., etc

Disponer de tan variada como completa reposicion nos impone cuantiosos gastos que gustosos hacemos en favor de nuestros clientes.

### AGUAS MINERALES.

De Paracuellos.—De Panticosa.—De Mondariz.—De Rubinat.—De Marmolejo.—De Hunyandi, Janos.—De Vichi.—De Carabaña, -y de otros VEINTE manantiales más, nacionales y extranjeros.

### TÓPICOS

PARA VETERINARIA.

Linimento Ogea.—Tópico Fuentes.—Arabe.—Pomada Bariego.—Aceite vulcanizado, etc. etc., etc.

Bragueros.—Pezoneras.—Pesarios.—Sacaleches.—Pulverizadores de varios sistemas.—Sondas.—Termómetros clínicos.—Peras de inyeccion y todos cuantos útiles y aparatos de este género pueden ser precisos á los enfermos.

Postigo, 10, Soria.